

ABSTRAK

Tesis ini yang berjudul “Implementasi Nilai Pendidikan Agama Islam dalam Budaya Pageran Pernikahan Masyarakat di Tulungagung” (Multisitus di Desa Sukorejo Wetan Rejotangan dan Desa Jabon Kalidawir)”, ini ditulis oleh Dea Ananda, NIM 12850621012 Jurusan Magister Pendidikan Agama Islam, Universitas Islam Negeri Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, yang dibimbing oleh Prof. Dr. H. Ahyak, M. Ag dan Prof. Dr. H. Achmad Patoni, M. Ag.

Kata Kunci : Nilai, Agama Islam, Budaya Pageran

Masyarakat Indonesia khususnya masyarakat Jawa merupakan masyarakat unik yang tetap memegang adat meskipun sudah memeluk agama Islam. Terutama dalam upacara adat pernikahan yang terbilang sakral. Masyarakat Desa Sukorejo Wetan Rejotangan dan Desa Jabon Kalidawir melakukan suatu adat sebelum pernikahan yang disebut adat pageran. Ritual adat ini dilakukan oleh sesepuh desa atau orang yang dituakan untuk meminta doa kepada Allah SWT namun dalam bentuk adat Jawa hal ini dilakukan untuk meminta keselamatan dan kelancaran dalam acara pernikahan.

Tujuan penelitian adalah untuk mendeskripsikan, menganalisis dan menginterpretasikan tentang (1) Prosesi Terjadinya Tradisi Ritual Adat Pageran Pernikahan. (2) Nilai Pendidikan Agama Islam dalam Prosesi Adat Pageran Pernikahan. (3) Proses Transformasi Nilai Pendidikan Agama Islam Adat Pageran Pernikahan.

Metode dalam penelitian tesis ini menggunakan pendekatan kualitatif (studi multi situs) yang digali dengan menggunakan teknik pengumpulan data observasi partisipan, wawancara mendalam dan dokumentasi, kemudian data yang diperoleh dianalisis lintas situs.

Adapun hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa : (1) Tradisi adat pageran adalah ritual yang dilakukan sebelum acara pernikahan pemilik hajatan pernikahan akan mengundang sesepuh dan tokoh agama untuk mengampu ritual tersebut, prosesnya ritual ini dimulai dari manggulan atau selamat kemudian dilanjutkan do'a yang dilakukan dipojok rumah yang kemudian menggunakan cok bakal, namun keyakinan bahwa muassir itu tetap hanya kepada Allah SWT. (2) Nilai Islamnya itu ada yang secara i'tiqadiyah, ubudiyah dan khuluqiyah. I'tiqadiyah, waktu pertama kali yaitu pemilihan jodoh, sebelum acara diadakan khataman Quran atau tahlilan, pengantin pria membacakan doa kepada istrinya setelah akad nikah sambil memegang ubun-ubunnya dan terakhir ziarah qubur ke para leluhur. Ubudiyah, pertama melamar untuk tanda keseriusannya mau menikahi pihak perempuannya, mengundang kerabat atau siapa gitu untuk membacakan ayat suci Al-Quran ketika acara pernikahan tersebut dan yang terakhir melaksanakan akad. Khuluqiyah lebih ke akhlak atau lebih menuju ke tradisi pagerannya. (3) Transformasi nilai keagamaan dan Jawa saling berkalaborasi menjalankan tradisi selanjutnya secara agama akan tetapi biasanya dikalaborasi, maksudnya berkalaborasi itu beberapa hari sebelum acara kadang ada acara Islamnya lalu tradisi dan kembali lagi ke ajaran Islam seperti slametan suatu upacara atau makan bersama, makanan yang telah diberi doa sebelum di bagikan itu kan juga wujud dari rasa bersyukur kita telah diberikan rezeki.

ABSTRACT

This thesis titled “Implementation of the Value of Islamic Religious Education in the Culture of Community Weddings in Tulungagung” (Multisite in Sukorejo Wetan Rejotangan Village and Jabon Kalidawir Village). This is written by Dea Ananda, Registered University Number 12850621012 Department of Islamic Religious Education, State Islamic University of Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, under the supervision of Prof. Dr. H. Ahyak, M. Ag and Prof. Dr. H. Achmad Patoni, M. Ag.

Keywords: Values, Islamic Religion, Pageran Culture

Indonesian people, especially Javanese people, are a unique society that still adheres to customs even though they have embraced Islam. Especially in traditional wedding ceremonies which are considered sacred. The people of Sukorejo Wetan Rejotangan Village and Jabon Kalidawir Village carry out a custom before the wedding which is called adat pageran. This traditional ritual is carried out by village elders or elders to ask for prayers to Allah SWT, but in the form of Javanese custom this is done to ask for safety and smooth running of the wedding ceremony.

The purpose of the research is to describe, analyze and interpret about (1) the Procession of the Occurrence of the Customary Rituals of Wedding Pageran. (2) The Value of Islamic Religious Education in the Customary Procession of Wedding Pageants. (3) The Process of Transforming Values of Traditional Islamic Religious Education at Marriage Pageants.

The method in this thesis research used a qualitative approach (multi-site study) which was explored using data collection techniques of participant observation, in-depth interviews and documentation, then the data obtained was analyzed across sites.

The results of this study indicate that: (1) The customary tradition of pageran is a ritual that is carried out before the wedding, the owner of the wedding intention will invite elders and religious leaders to lead the ritual, the process of this ritual starts with manggulan or salvation and then continues with a prayer it was carried out in the corner of the house which then used a cok candidate, but the belief that the muassir was still only to Allah SWT. (2) There are Islamic values that are i'tiqadiyah, ubudiyah and khuluqiyah. I'tiqadiyah, the first time is choosing a mate, before the event is held khataman quran or tahlilan, the groom reads a prayer to his wife after the marriage ceremony while holding the crown and finally the pilgrimage to the grave to the ancestors. Ubudiyah, first applied as a sign of his seriousness in wanting to marry his wife, inviting relatives or someone like that to recite the holy verses of the Koran during the wedding ceremony and the last one carried out the contract. Khuluqiyah is more towards morality or more towards its performance traditions. (3) This transformation of religious and Javanese values collaborates with each other to carry out the next tradition religiously but usually is collaborated, meaning that the collaboration takes place a few days before the event, sometimes there is an Islamic event, then tradition and returns to Islamic teachings, such as slametans at a ceremony or eating together, food those who have been given a prayer before sharing it is also a form of gratitude that we have been given sustenance.

الملخص

رسالة الماجستير بالموضوع "تنفيذ قيمة التربية الدينية الإسلامية في ثقافة حفلات الزفاف المجتمعية في تولونغونغونغ" (مواقع متعددة في قرية سوكونجوجو وبتان ريجوتاعان وقرية جابون كاليداوير). قد كتبه: ديا أناندا. قسم تعليم الدين الإسلام دراسة العليا جامعة الإسلامية الحكومية تولونغ أجونج. المشرف: أ. الدكتور أحياء الماجستير و أ الدكتور أحمد فاطمي الماجستير.

الكلمة الرئيسية: القيم، الدين الإسلامي، ثقافة فاجيران.

الشعب الإندونيسي، وخاصة الشعب الجاوي، مجتمع فريد من نوعه لا يزال ملتزمًا بالعادات على الرغم من اعتناقه الإسلام. خاصة في حفلات الزفاف التقليدية التي تعتبر مقدسة. يقوم سكان قرية سوكونجوجو وبتان ريجوتاعان وقرية جابون كاليداوير بتنفيذ عادة قبل الزفاف تسمى فاجيران. يتم تنفيذ هذه الطقوس التقليدية من قبل شيوخ القرية أو كبار السن لطلب الصلاة إلى الله سبحانه وتعالى، ولكن في شكل العرف الجاوي يتم ذلك للمطالبة بالسلامة والسير السلس لحفل الزفاف.

الغرض من البحث هو وصف وتحليل وتفسير (١) موكب حدوث الطقوس العرفية لبيجران الزفاف. (٢) قيمة التربية الدينية الإسلامية في المسيرة التقليدية لمواكب الزفاف. (٣) عملية تحويل قيم التربية الدينية الإسلامية التقليدية في مواكب الزواج.

استخدمت الطريقة في بحث الأطروحة منهجًا نوعيًا (دراسة متعددة المواقع) تم استكشافه باستخدام تقنيات جمع البيانات لملاحظة المشاركين والمقابلات المتعمقة والتوثيق، ثم تم تحليل البيانات التي تم الحصول عليها عبر المواقع.

تشير نتائج هذه الدراسة إلى أن: (١) التقليد العرفي للبيجران هو طقس يتم إجراؤه قبل الزفاف، سيدعو صاحب نية الزفاف والشيوخ والزعماء الدينيين لقيادة الطقوس، وتبدأ عملية هذه الطقوس مع مانجولان أو الخلاص ثم يستمر مع الصلاة التي أجزيت في زاوية المنزل والتي استخدمت بعد ذلك مرشح جوك، ولكن الاعتقاد بأن المصير كان لا يزال فقط لله سبحانه وتعالى. (٢) هناك قيم إسلامية هي الاعتقادية والعبودية والخلقية. الاعتقادية، أول مرة يتم فيها اختيار رفيقة، قبل أن يقام الحدث ختمان القرآن أو التحليل، يقرأ العريس صلاة على زوجته بعد حفل الزواج وهو يحمل التاج وأخيراً الحج إلى القبر للأسلاف. العبودية، التي تقدمت في البداية كدليل على حديثه في الرغبة في الزواج من زوجته، ودعوة الأقارب أو من هم من هذا القبيل لتلاوة آيات من القرآن الكريم أثناء حفل الزفاف وآخرها نفذ العقد. الخلوقة أكثر نحو الأخلاق أو أكثر نحو تقاليد أديتها. (٣) هذا التحول في القيم الدينية والجاوية يتعاون مع بعضهما البعض لتنفيذ التقليد التالي دينيًا ولكن عادة ما يكون متعاونًا، مما يعني أن التعاون يحدث قبل أيام قليلة من الحدث، وأحيانًا يكون هناك حدث إسلامي، ثم تقليد والعودة إلى التعليم الإسلامية، مثل سلاميتانس في حفل أو تناول الطعام معًا، فإن طعام أولئك الذين يؤدون الصلاة قبل مشاركتها هو أيضًا شكل من أشكال الامتنان التي حصلنا عليها.